
为押花起源正名
我们年少读书时也许都有这

样的经历， 将一片落叶夹在书本
中， 待到叶子脱水后便成了一枚
个性的DIY书签。 而这种小情趣
在几百年前就已经被发展为一门
艺术。 据记者了解， 在十九世纪
英国维多利亚女皇时代， 利用大
量脱水植物标本拼贴画作的平面
押花艺术盛极一时， 在女皇本人
的引领下， 押花成为了上流社会
一项流行的活动， 押花起源于英
国也成为了一种公认。

不过辛金萍对于这种公认并
不赞同 ， 据她与其同事们的考
证， 押花这门艺术在近千年前就
已经在中国出现 。 辛金萍介绍
道， 在去年她们接触了贵州六盘
水地区的押花民间艺人张云贵，
据他称在贵州彝族地区供奉近千
年的祖宗牌位上就有利用风干植
物制作的画， “张云贵先生把它
叫做植物画， 之所以不叫押花，
就是想证明中国有这种传承， 他
也在贵州彝族地区为植物画申请
了非物质文化遗产。” 辛金萍告
诉记者。

2012年全国押花协会在北京
曾经召开一次年会， 全国的押花
艺人同聚一堂共同交流。 在这次
年会上， 辛金萍发现押花已经形
成了非常系统很有规模的产业，
“参加完这次年会后， 我们就希
望能推广这门艺术， 在与张云贵
接触后， 更让我们坚定了传承中
国传统文化的想法。” 辛金萍说。

小创意带来大改观
辛金萍延续了张云贵植物画

的叫法， “张云贵发明的植物画
工艺比传统的押花进步很多 。”

据辛金萍介绍， 传统的押花技术
有着很多难以克服的缺陷， 首先
就是在制作效率上， 传统的押花
一般采用纸板压制 ， 时间长不
说， 想要做出好的效果就必须从
日本进口价格极其高昂的特制纸
板。 传统的押花在选材方面也有
诸多限制， 硬的、 厚的、 大的都
无法采用。 在呈现效果方面， 传
统的押花立体感差， 时间久了容
易褪色。 “这些问题通过植物画
的工艺都可以解决， 并能呈现出
非常好的效果。” 辛金萍说。

“那么植物画的制作工艺到
底是什么呢？ ”记者好奇地问道。
“就是用这个。 ”辛金萍拿出一个
女士们常用的电热夹发棒并为记
者演示， 只见她把用两片蜡纸密
封的树叶夹在夹发棒上加热，不
一会， 一枚树叶标本就制成了。

“用这种工艺制作植物画材料只
需要一分钟， 真正实现了就地取
材就地作画， 这在以前根本是无
法想象的。 ”辛金萍告诉记者：“通
过电加热材料不仅能够控制材料
的鲜艳程度， 使最终的画作更加
立体大气。而且由于蜡封，材料保
持颜色的时间也特别长。此外，最
重要的是植物任何部分只要能满
足需求，都可以制作，完全放宽了
植物的选材。 ”记者注意到，相较
于传统押花只能采用花朵、 树叶
为选材的局限， 在辛金萍的植物
画中甚至包含有白菜、 茄子等等
这些“非主流”的押花材料。

一个如此简单的创意却带来
这样大的改观， 辛金萍笑着说：
“往往你想实现的东西就在你
身边， 特别简单， 就看你能不能
想到。”

想让植物画进入百姓家
传统押花常常被视为一项

“贵族活动”，不仅因为学费贵，而
且制作工具价格也令人咋舌。 辛
金萍对此有切身体会，“我们去日
本学习， 光是七八天的学费就要
上万元， 压制押花材料的纸板也
是从日本进口的， 每片就得两三
百元钱， 这不是老百姓能接触到
的。 ”在学习到植物画的工艺后，
辛金萍希望 “让所有人甚至是我
们的农民都能掌握这些技术。 ”

在辛金萍看来， 推广植物画
对人与社会都有着诸多益处 ，
“植物画是一种园艺疗法， 通过
这种方式， 可以使人调节心情、
放松压力、 走进自然， 能够对人
的心性起到很好的培养效果 。”
此外， 2019年世界园艺博览会就
在延庆区举行， “园博会里有押
花展示区， 作为东道主我们肯定
要做一些事情。” 她更长远的希
望就是让植物画借着园博会的契
机， 在延庆区流行开来， 使之成
为一个全新的产业， 为当地百姓
创收出一把力。

在学校和三位老师的努力
下， 目前已有近千人接触到了植
物画的制作过程， “虽然他们想
达到一定的制作高度还要很长时
间， 但最起码让人知道有植物画
这种东西。” 据辛金萍介绍， 学
校还将开办植物画专业课， 对学
生进行系统的培训， “希望通过
我们的推广， 让植物画像十字绣
一样， 人人拿过来就能做出一个
很好的作品。”

“旧时王谢堂前燕， 飞入寻
常百姓家。” 千年前刘禹锡的这
句诗文成为了如今辛金萍和她同
事们行动的真实写照。

■职工文化

□本报记者 于彧/文 陈艺/摄
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肖恩·亚瑟

艾美莉·弗雷珊

周潇潇 整理

这是一本名人书信集， 全书
收录了124封各国名人书信，其中
时间跨度从公元前至今，涵盖了
历史上许多大事件和政要、明星、
文艺工作者、科学家的逸闻趣事。

124封信风格不一， 有米克·
贾格尔写给安迪·沃霍尔的信，随
性地提到了滚石乐队唱片封面设
计的概要； 英国女王伊丽莎白二
世寄给美国总统艾森豪威尔的字
条， 同时附上女王陛下的私人烤
饼配方； 伍尔夫在自杀前夜写给
她丈夫的绝笔信，读来令人心碎；
朋克教父伊基·波普写给一个年
轻乐迷的建议，优美、细腻，能温
暖最冰冷的心灵；“阿波罗11号”
登月前夕，美国白宫提前准备好、
以防登月失败而用以安抚民众的
总统演讲稿……

书中涉及到的名人有美国总
统尼克松、罗斯福、肯尼迪、里根、
英国女王伊丽莎白二世、查尔斯·
狄更斯、希特勒、丘吉尔、甘地、马
丁·路德·金、伽利略、达·芬奇、马
克·吐温 、海明威 、贝多芬 、达尔
文、爱因斯坦、沃尔特·惠特曼等。

■新书推荐

作者用可爱的角色向童话
《小红帽》 致敬， 却从狼群的视
角讲述了一个完全不同的故事。
故事开篇类似 “小红帽”， 一只
小红狼受妈妈之托， 到森林里给
她的奶奶送食物。 妈妈警告她不
要和人类接触 ， 要时刻当心人
类。 小红狼记住妈妈的话带着兔
子出发了。

在森林里 ， 小红狼边走边
玩， 还因为饿吃光了给奶奶的食
物 。 由于担心回到家被妈妈责
怪， 它在伤心中又迷了路。 正当
它举足无措时， 遇到了一个小姑
娘。 小红狼被小姑娘可爱的相貌
和歌声打动 ， 忘记了妈妈的警
告。 小姑娘告诉小红狼她家有很
多食物可以给她奶奶， 便带着小
红狼一起去了她家。 路上， 小姑
娘还给小红狼唱起了歌谣。 小红
狼一步步走进了一个精心设计的
圈套……

《小红狼》

职教老师欲“革”百年押花“命”

■文娱资讯

本报讯（通讯员 郭彩云）2月
6日，大兴区礼贤镇“弘扬古镇文
化 欢歌庆新春”花会调演拉开序
幕， 来自40个村的57支文艺团队
共计上千名农民进行了集中展
演，提前喜迎元宵佳节。花会吸引
了周边镇及河北省周边村上万名
群众前来观看。

此次展演内容包括高跷 、秧
歌、舞龙、小车会、抖空竹等丰富
多彩的文化活动。只见十几个“高
人”各个浓墨重彩、身穿彩衣，扮

渔翁、樵夫、渔婆、公子等相穿行
于观众身边， 这些演员加上脚底
的 “腿 ”有3米多高 ，演员一招一
式，一颦一笑甚是逗乐，引得观看
表演的群众纷纷举起手机拍照录
像，留下精彩瞬间。

据悉，自2002年开始，礼贤镇
每 年 都 举 办 正 月 初 十 花 会 表
演，深受百姓喜爱。今年的演出为
规模最大的一次， 全镇40个村均
派出了演出代表队，包括扭秧歌、
踩高跷、小车会等10余种花会。

演演员员林林静静获获
德德艺艺双双馨馨年年度度人人物物奖奖

本报讯 （记者 于彧） 近日，
由中国通俗文艺研究会、 中国人
生科学学会和德艺双馨基金会共
同主办的第十三届德艺双馨年度
开幕盛典在京举行。 著名青年影
视明星林静捧得德艺双馨年度人
物奖， 并现场和老艺术家们一起
表演朗诵节目。

林静戏路宽广，演技出众，主
演过 《倚天屠龙记》《汉武大帝》
《凌云壮志包青天》等多部家喻户
晓的影视作品。 刻画的影视人物
深入人心、深受影迷喜爱。 此外，
林静受任中法文化交流电影节名
誉理事及中国少年儿童演员协会
副会长， 经常组织有关青少年儿
童的公益活动，关爱下一代“德艺
双馨”演员的培养和成长。

她在采访中谈道： “中国缺
少优秀的儿童演员， 德艺双馨的
演员培养教育须从小抓起， 并提
出自己在德艺双馨公益事业上做

的远远不够， 希望更多的青年文
艺工作者多为德艺双馨公益慈善
出力加油。”

据悉， 由林静主演的大IP剧
《蔓蔓青萝》、《上古情歌》、《夏至
未至》以及都市剧《典当行》将在
2017年陆续播出。

大兴礼贤花会提前闹元宵

《见信如晤》

“相较于传统的押花技术， 我们采用的新技术不仅效率高、 选材广， 而且呈现出来的作品效果也
更好。” 北京市延庆区职业技术教育中心的教师辛金萍日前接受记者采访时说。 记者了解到， 以辛金萍
为首的该学院三名教师利用课余时间， 挖掘、 学习、 发展出一整套新的押花工艺， 她们希望以2019年在
延庆区举行的园博会为契机， 将这套工艺发展成为一个新兴产业， 为当地农民创收提供帮助。


